

# カナダ研究の邦語文献

東京大学教養学部  
アメリカ研究資料センター助教授



日本カナダ学会が、カナダ大使館より  
カナダ研究に関する邦語文献目録の作成  
を求められたのは、昨年の初夏のことであ  
った。対象を社会科学、人文科学の分  
野にしばり、爾来約半年あまり、運営委  
員会が依頼した十一名の学会員（飯沢英  
昭、伊藤勝美、大熊忠之、岡本民夫、木  
村和男、国武輝久、竹中豊、千田明夫、  
原口邦紘、南良成の諸氏と大原）がこの  
作業にあたり、このほど完璧にはほど遠  
いものながら、当初に目的としたところ  
をほぼ達成した。収集した文献カード数  
は千二百点余り（單行書四百十一点、論  
文八百三十八点）にのぼった。もとより  
原則は、戦前、戦後を問わず新聞記事以外  
カナダについての日本語による研究はすべ  
て、と広範囲に規定したつもりであつ  
たが、戦前の研究は非常に少なかつた。  
この文献収集の最大の問題は、短期間  
に行なつた作業であったので系統的に収  
集することが難しく、作業に従事した研  
究者の個性により、粗密の差が顕著であ  
るということであろう。しかし、専攻分  
野を異にした十一人の研究者が文献を収  
集したので、少数の人間が例えは『雑誌  
記事索引』や『出版年鑑』を渉獵したの  
では追付かない、多方面にわたるもの  
を収集し得たと思う。

この文献目録はカナダ大使館から印刷  
の予定と聞いていたが、この作業に従事す  
るといふことは、さざまな感想をもつに至つた日本  
カナダ学会でも、二、三年先には網羅的  
な、例えば新聞記事、卒業論文まで含ん  
だカナダ研究についての文献目録を、學  
会の事業として刊行したいという声が出  
ている。関心のある方々からのご意見、

ご批判が伺えれば幸いである。

一書があげられるだけである。

場伸也『思想』六三四) や「日本、カナダ関係の一考察—『ルミュー協約』改訂問題」(原口邦紘『国際政治』五

八) のように、豊富に原資料を駆使して日本とカナダの一様ならざる関わりあい方を明らかにする研究のあることは、非

常に重要である。こうしたアプローチの研究を重ねること以外に、日加関係の真

の姿をとらえることはできないのではないか。同じような観点からするならば、本底に傷残された、壊谷要「カナダ

「博文のカナダ旅行」（「トルドー首相来日と新渡戸稻造」）（二二）、大窪原二「伊藤

特集号」）も短かいエッセイであるが興味深い。

ナダの深い関係の一つにカナダ・メソジストによる日本伝道の歴史がある。この

問題を扱つた二論文（手塚竜磨「カナダ・メソジスト・ミッションの教育活動」、女子教育を中心として――『英学史研究』

女「教育を中心として」、英學易研究  
一九七二年四月号、馬場伸也「日加文化  
交渉史序説——カナダ・メソジスト・ミッ

ショーンと明治の思想家達』『国際関係学研究』三は、一般に知られることの少な、日中の文化交流を論じたものとして重

い日加の文書交渉を論したものとして重要である。

語研究にみられる、テーマがバラエティに富み、かつモノグラフも輩出してきて

いるか、総合的な研究が出るにはまた日時を必要とする、といった感想は、他の分野における邦語によるカナダ研究に共

通するものである。カナダ研究は日本において、今後の研究者にとって豊富な鉱脈を有する研究分野といえよう。

そうした中で、日加の歴史的関係の展開については、「占領とノーマン」（馬